

ACCION

SOCIALISTA

SUSCRIPCIONES

Trimestre Pts 1,80
Semestre „ 3,60
Año „ 7,20

Anuncios, a precios de tarifa y por
contratos especiales

DE POLITICA

El fracaso de una de- mocracia republicana

El liberalismo y el laicismo que matizaron los programas republicanos de las postrimerías del siglo XIX, en España, y ha dado contenido y sentido políticos a los partidos de izquierda democrática surgidos o resucitados al calor de la segunda república, están pasando en estos momentos por una rudísima prueba. El jaque a estas ideas emancipadoras de tipo político ya lo han iniciado hace tiempo la plutocracia y la reacción derechista que tan claramente venimos sintiendo; encargándose de dar en estos momentos cima a la obra de destrucción los propios partidos que con el rótulo de democráticos irrumpieron en la República dando comienzo a una labor destructiva, de la cual parece ya se hallan hastiados.

Por otra parte, han entrado en la liz política factores tan importantes y poderosos como son los partidos de carácter social, esgrimiendo ideas y fórmulas para una economía más racional y equitativa; con lo cual, de hecho, complicó el panorama del gobierno de este pueblo español hasta un límite que, al parecer, si hemos de dar crédito a lo que estamos viendo, ya da vértigo a muchos hombres que venían acostumbrados a manejar de un modo exclusivo ideas y conceptos puramente abstractos, y que si bien rodeaban teóricamente de ciertas garantías al ciudadano español, en cambio éste hallábase constantemente abocado a las mayores claudicaciones y ante un porvenir de perspectivas perennemente desagradables y tiránicas.

La redención teórica del español que trabaja ya se ha dado, tal vez, con ciertas conquistas que han venido a rebasar el alcance programático de varios partidos políticos republicanos. Cuando menos, se han obtenido en tal sentido, conquistas de bastante entidad para hallarse si no satisfechos, si bien impresionados y esperanzados.

Ahora bien: la redención, la emancipación real y efectiva, es cosa que no está al alcance y entra en las previsiones de las organizaciones exclusivamente republicanas.

He ahí, pues, la perplejidad y la reacción desastrosa que están produciendo en las filas republicanas los complejos ineludibles que hoy aparecen sobre el panorama español.

A esto le vienen llamando los optimistas, crisis de crecimiento de la República. Y no hay tal cosa. Lo que pasa es que, hoy, en el panorama político de Europa, han irrumpido ideas y teorías de tipo económico a las cuales no hay posibilidad de substraerse. Dándose, además, la circunstancia, agravante en tal sentido, de que las enormes masas de trabajadores ya se han percatado de que les corresponde disfrutar una vida más en consonancia con los postulados que la revolución francesa hizo triunfar bajo el lema "Por los derechos del hombre".

Y este es nuestro problema, el de los españoles que vivimos la hora republicana. Todo hombre, todo partido que quiera detenerse ante soluciones de carácter liberal o laico, dando la espalda a esta realidad que llaman "el problema social", será destrozado irremisiblemente por las dos fuerzas antagónicas que se disputan en estos momentos el dominio de la "cosa pública" en el mundo entero.

El republicano a secas, reacciona generalmente de un modo que le inclina a defender una clase social que fué de siem-

pre la detentadora de esos derechos que los propios republicanos han venido conquistando a través de grandes luchas. Y esta paradoja que hoy puede costarnos tan cara a todos, se hizo o se está haciendo posible por el mal entendido supuesto de que el espíritu liberal lo es todo y se basta a sí mismo. Error lamentable y amenazador que las masas republicanas sinceramente democráticas deben apresurarse a desvanecer, si es que la democracia tiene ya remedio a las alturas a que nos han llevado en Europa las dictaduras italiana, austriaca, yugoeslava, alemana, húngara, portuguesa ...

Sería conveniente despertar a tiempo, para evitar que España pase a ser un ejemplo más en la larga lista de antedemocracias que hoy pueden exhibir quienes sienten la explotación y el ahorramiento del hombre como algo fatal a que nadie puede oponerse.

Que la democracia está en crisis es cosa que nadie pone en duda; ahora lo que se hace necesario es que quienes la presientan se conviertan en efectivos paladines de la misma. No hay que dejarse dominar por el vértigo de nuevas e insospechadas conquistas que la sociedad actual lleva ya consigo. Asustarse de tales adelantos es tanto como situarse en un punto de la historia, de donde fatalmente le han de sacar a uno, empujándole hacia adelante o hacia atrás los dinamos antagónicos a que más arriba aludo.

Crisis republicana. No. Crisis de democracia. Y quien no lo vea así, no tardará mucho en cerciorarse de una verdad que, tal vez, llegue a resultarle amarga.

A. FERNANDEZ TUDO.

Los radicales y la Confederación N. T., han estado siempre unidos, dice el ministro de Obras Públicas

No tiene el señor Guerra del Río por qué ser más avisado que el señor Lerroux ni aún tanto, en un partido de carácter patriarcal; por eso si don Alejandro dijo en aquel discurso de Barcelona que el partido radical, legado al Poder, apoyaría a la C. N. T., no hay por qué asombrarse de que el señor Guerra del Río, ya ministro (tal vez sea que le parece mentira) haya confirmado el propósito y añadido que la C. N. T. y los radicales "han estado siempre unidos".

¿Unidos en qué? Sería curioso que lo explicara el ministro de Obras Públicas. ¿En ideología? No sabíamos que los radicales fueran sindicalistas con inclinaciones hacia la anarquía. ¿En táctica? Ignorábamos que el lerrouxismo fuera apolítico y antiparlamentario, y partidario de la acción directa. ¿En qué entonces?

No hay peligro de que el señor Guerra del Río haga jamás protestas de unión semejante refiriéndose a la U. G. T.; pero si las hiciera, tendríamos buen cuidado de defendernos de ellas. No vemos unión posible entre el partido que actualmente tiene más vinculaciones capitalistas y organización obrera ninguna; rechazaríamos en el acto que figuraban en un mismo programa nuestro nombre y el propósito de tranquilizar a los grandes terratenientes y explotadores industriales.

Eso haríamos nosotros. La Confederación Nacional del Trabajo sabrá lo que hace ella.

La oposición socialista

Preocupa mucho, a lo que parece, la futura actitud de los socialistas en el Parlamento cuando el nuevo Gobierno considere oportuno revalidar ante él los títulos que tiene para gobernar. Preocupa mucho. Tanto, que si hasta hoy hemos sido objeto de atención preferente—siquiera fuera por combatirnos—hoy lo somos porque para esos efectos da lo mismo—ahora se ve—que nos sentemos o no en el banco azul. Se espían nuestros gestos; se miden nuestras palabras. ¿Qué harán los socialistas en la oposición? Los que se creen más avisados—y en realidad sientan plaza de tontos o de granujas, o de ambas cosas a un tiempo—han dado en decir que nuestro desplazamiento del Gobierno nos ha sumido en la iracundia de quien se ve de pronto exonerado de un puesto de favor. Claro es que por motivos puramente materiales, que son los únicos que se nos computan como propios. Se advierte que quienes piensan así no frecuentan el trato con los socialistas. Si lo frecuentaran podrían apreciar que la sensación producida en los socialistas por su exilio gubernamental ha sido una sensación de alivio, como corresponde a quien se encuentra libertado de un compromiso que nos pesaba mucho. Cierta que pudimos romperlo antes por nuestra voluntad. Pero eso, justamente, es lo que no podíamos ni queríamos hacer. Roto ahora, por voluntad ajena, nos sentimos revestidos de una fuerza moral que de otro modo nos hubiera faltado y que se hubiera esgrimido, de seguro, en contra nuestra.

Mas volvamos al tema que nos propusimos. Pensando que sentimos furia por la pérdida de tres carteras ministeriales—que hemos pagado a precio muy alto—es lógico suponer también que la oposición socialista ha de ser una oposición desenfrenada, colérica, inspirada sólo por el rencor. Si lo fuera, no pecaría, desde luego—según el trato que se nos deparó—de injustificada. El señor Lerroux, al encargarse de formar Gobierno, dijo que esperaba de los socialistas, por lo menos, un trato semejante al que había tenido él para nosotros. Es justa, rigurosamente justa, la aspiración del señor Lerroux. Creemos, sin embargo, que el señor Lerroux padece amnesia. Si tiene fresco el recuerdo, por fuerza ha incurrido en contradicción. Para situarnos en un plano de correspondencia absoluta, tendríamos que empezar ahora por resucitar contra el partido radical la campaña de los enchufes; publicaríamos listas de sueldos fabulosos y hablaríamos de latrocinios en los Ayuntamientos regidos por radicales; calificaríamos de bandidos a los afiliados a su partido; narraríamos, con vivo colorido, episodios de vadas difícilmente ejemplares; culparíamos al partido radical de todas las calamidades públicas; emprenderíamos luego una obstrucción parlamentaria que hiciera imposible la vida de todos los Gobiernos; no habría presupuestos; encenderíamos una vela a Dios y otra al diablo, cuando fuera menester, por ver si entre los dos conseguíamos amortajar políticamente al señor Lerroux; no habría nada ni nadie que se elibrara de nuestros ataques... Esa sería la oposición correspondiente al trato que para nosotros tuvo el partido radical. Piensan, repetimos, con lógica los que suponen que así será la oposición socialista. Con su lógica, claro es, que, por fortuna, no es la nuestra. La nuestra nos impide una conducta así. Y no por motivos subalternos ni por conveniencias cotizables. Lo conveniente sería acaso lo contrario. Nos lo dice al oído la experiencia que vamos viviendo. Sobre todo desde que he-

LOS CURSILLOS DEL MAGISTERIO

Notas del natural

En plena actividad funcionan en esta capital tres Tribunales para cursillistas de ambos sexos.

El espíritu del Decreto de este cursillo-oposición es seleccionar maestros aptos que sustituyan en la enseñanza religiosa y no que la continúen.

Por vez primera y con gran acierto los maestros designados para formar tribunal son personas de reconocida solvencia moral, intelectual y social; pero nos tememos se le haga una labor envoltante por ciertos elementos acostumbrados a laborar en otras y parecidas ocasiones.

Por de pronto conviene que algunos miembros de los tribunales, novatos en estas lides, vivan, ojo avizor, al *automóvil fantasma de los señores monárquicos*.

En los tribunales hay de todo. *Ultra derechistas*, que han escalado sus puestos por la puerta del "Siglo Futuro". La ciencia de estos *recogidos* es libresca y no digerida.

La conciencia negra, como boca de lobo. Su proceder, siempre con reservas mentales. ¡Moralistas de alcantarilla!

La pedagogía pedantesca empieza a asomarse con su cara cursi y trasnochada. Paidólogos sin saber nada del *paidos*. Paidéticos de salón, del camelo. Ciencia de maillot. *Testos de la psiquis sin cromatina de la fisis*.

Algunos jueces han presentado la renuncia de sus cargos por incompatibilidad. Estos demostraron pudor e higiene moral. Otros se quedan emboscados con incompatibilidades de orden jurídico y siguen tan frescos actuando como jueces. Y es porque el decoro y la hipocresía son antípodos.

Sátiros y sádicos son incompatibles para juzgar *féminas*. La moralidad es privativa de conciencias libres, rectas, sin prejuicios. Es alimento de águilas y no pienso de ánades.

La insinceridad reina en las almas de caverna, enracimada como los murciélagos en las grutas.

¡Clericales y clericalizados nombrados para seleccionar maestros laicos! ¿Podrá haber farsa igual?...

¡Así se escamotean al pueblo español las leyes que el mismo se ha dado!

El tinglado de la farsa vive y reina en plena República.

¡Hermano cursillista; curioidem familiar habemus in tribunalibus. Ya lo sabemos.

Cursicraciam paidologicam et camelisticam habemus. Ya lo sabemos. Luego, apañados *estemos*.

SIN COMENTARIOS

En los últimos ocho días las acciones de la *Bayarniche Motorwerke* (fábrica de motores) han subido un diez por ciento en la Bolsa de Berlín. Explicación: El ministro del Aire del Reich, M. Goering, ha hecho un encargo a esos talleres de aviones militares por valor de cincuenta millones de marcos. Esta cantidad se ha tomado del crédito de quinientos millones destinados a los obreros parados (De "Luz", 13 de Marzo de 1933.)

mos visto que una conducta como la que arriba dejamos consignada es camino seguro para alcanzar el Poder y hasta posiblemente para lograr decretos de disolución.

COMENTARIOS

REFORMISMO Y OPORTUNISMO

En la dialéctica comunista (leninista, mejor) es corriente encontrar repetidas hasta la saciedad, las dos palabras que encabezan este artículo: reformismo, oportunismo. Generalmente los comunistas las ponen en uso aplicándolas como dicitario a quienes tenemos a gala ser socialistas.

Tildarnos de oportunistas y reformistas debe de ser para los hijos de Lenin un placer inmenso. La acusación es corriente. De aquí el que prestemos poca o ninguna atención a ello ni nos mueva la preocupación a empeñarnos en polémicas inútiles. Si ahora traemos aquí esta cuestión no es, evidentemente, con ánimo polémico. Lo hacemos porque creemos oportuno tratar de demostrar dos cosas. La primera, que no somos reformistas. La segunda, que reformismo y oportunismo no son —como creen muchos o casi todos los comunistas— sinónimos. Creemos que no será preciso empleares a fondo para demostrar esto.

¿Reformismo! Quienes hayan sentido la curiosidad de conocer los fundamentos de la corriente reformista dentro de nuestra Internacional, sabrán que fué Eduardo Bernstein el que con su libro "Socialismo teórico y socialdemocracia práctica", sentó las premisas del revisionismo, del marxismo, del reformismo. Para Bernstein lo interesante no era el fin sino los medios. Creía él, además, que el Socialismo no tenía forzosamente que adoptar una posición intransigente de lucha de clases. Opinaba, en consecuencia, que el estado de la sociedad tendría arreglo en una situación de solidaridad de las clases.

Frente a Bernstein se alzaron las voces más autorizadas de la Internacional. Carlos Kautsky, con su libro "La doctrina socialista"; Rosa Luxemburgo, con el suyo "Reforma... o revolución?" Y aquel movimiento desvirtuador de las esencias marxistas fracasó. Bernstein quedó derrotado en la forma exterior, pero, no obstante, siguió orientando a la Socialdemocracia alemana durante algún tiempo. Incluso llegó a ejercer cierta influencia sobre el ánimo del viejo Kautsky.

Ahora bien: los socialistas españoles ¿sustentamos este criterio reformista? Yo afirmo que no. Y quien diga lo contrario, o no sabe lo que se dice o falta descaradamente a la verdad. Para nosotros el hecho económico está por encima de todo; la lucha de clases es el factor determinante de toda nuestra actuación. Para nosotros—lo indicaba yo no ha mucho en otro artículo— lo interesante no son los medios, sino el fin. Por consiguiente el dicitario de reformistas, aplicado a nosotros, es injusto. Somos revolucionarios, en toda la acepción de la palabra. Con el sentido que a ella damos quienes militamos en el Partido Socialista y en la Unión General de Trabajadores. Porque

no es más revolucionario quien más grita en el momento que se le priva de unos privilegios o se impide que pueda alcanzarlos, sino quien en una labor callada, modesta, obscura, sienta día a día los basamentos de la revolución socialista preocupándose de llevar al ánimo de las gentes del proletariado". De aquí para nosotros, sin preparación nada puede hacerse. El mismo Lenin decía en la "Gaceta Obrera" (abril 1911, números 4 y 5), que "para que una revolución social pueda triunfar son necesarias por lo menos dos condiciones: el nivel elevado de las fuerzas productivas y la preparación del proletariado". De aquí para nosotros, sin algaradas callejeras ni gritos estridentes, podemos decir que realizamos una mayor obra revolucionaria que nuestros detractores, puesto que contribuimos, en primera línea, a realizar, como cuestión previa, la revolución en las conciencias de los trabajadores.

Ante tales hechos, lo que no alcanzamos a comprender es por qué los elementos sedicentes monopolizadores de la pureza marxista parangonen, ensambren en uno solo los conceptos de "reformismo" y "oportunisto". Porque reformismo, para nosotros, es la desviación teórica según la cual se considera que el marxismo tiene en sí su propia negación, ya que se fundamenta esencialmente en la lucha de clases y ésta —a juicio de los bersteinianos— no es necesaria. He aquí una definición, más o menos acertada, del reformismo. Pero esto, ¿qué tiene que ver con el oportunismo? ¿Es que aprovechar todos los instantes para realizar obra de captación e infiltración socialista es reformismo? ¿Es que defender la República democrática —condición específica de la dictadura del proletariado, según Engels—, es reformismo? Pues si es así, los dogmáticos leninistas tienen el primer reformista en su norte y guía: en Vladimir Ilich. Porque Lenin, el 20 de noviembre de 1905, al referirse a la misión del proletariado en la revolución, hablaba de las "circunstancias que hacen perfectamente posible la victoria de la revolución democrática en Rusia". Pero por si esto no fuera suficiente, en el período de 26 de marzo al 8 de abril de 1917, en que el zarismo fué derrocado definitivamente, Lenin decía en su carta de despedida a los obreros suizos, lo siguiente:

"Rusia es un país aldeano, uno de los países más atrasados de Europa. El Socialismo no puede vencer en él directamente con rapidez. Pero el carácter aldeano del país, como consecuencia de la inmensa superficie dominada por los propietarios nobles, puede dar una formidable amplitud a la revolución democrática burguesa y hacer de nuestra revolución el prólogo de la revolución socialista, un pequeño avance hacia ella."

Para nosotros, marxistas, esto no es reformismo. Es, sí, oportunismo. Obsérvese que Lenin, con un lenguaje perfectamente marxista, se conforma con poco: con una república burguesa prólogo de la revolución socialista, "un pequeño avance hacia ella". Esta dialéctica, usada por Marx y Engels primero, y luego por todos los socialistas, no se aparta un ápice de las teorías del socialismo científico. Y bien; si nosotros hacemos lo mismo, si nos pronunciamos en forma parecida a Lenin, ¿por qué hemos de ser reformistas? ¿qué fundamentos hay para lanzar sobre nosotros tan descabellada acusa-

El sombrío libro de Ramos Oliveira

Habíamos prometido al lector nuestro comentario sobre el nuevo libro de Ramos Oliveira. Hagamos ante una reiteración de nuestro consejo por el que le advertimos de la necesidad de conocer este libro. Y afirmemos de nuevo —ya lo hicimos antes— que nos encontramos ante un escritor que perfila bien su silueta, emplazada en un área a la que pocos han querido llegar en nuestro país. Ramos Oliveira toma en ella posición propia y se adentra en las especulaciones marxistas con una firmeza y con una autoridad que casi nunca son los tonos del comienzo.

Nos satisface que un aplazamiento en la aparición de este juicio nos permita recoger en él un hecho que caracteriza bien hasta qué punto trasciende la personalidad del escritor al que nos referimos, cuya juventud, muchas veces un obstáculo para toda clase de empresas, la diputamos nosotros como una garantía; Ramos Oliveira ha sido designado para integrar la ponencia que ha de redactar el proyecto de programa del Partido Socialista, que sustituya al ahora en vigor y atienda también a la moderna organización del mismo. Como era lógico, tal función ha sido encomendada a los hombres de mejor valía en el Partido, militantes vinculados con fuertes raíces en él, en cuyas manos se pone una labor de la honra de la enunciada. A ella va Ramos Oliveira, que no ha llegado a los treinta años. El dato tiene interés y nos confirma en nuestro feliz augurio para este escritor.

"Alemania ayer y hoy", ya queda designado en el título de estas líneas, es un libro sombrío. Deja en el lector una impresión seca y desconsoladora. Leyéndolo se acaba la ilusión engañosa de que el actual panorama germano responda a las privativas características tudescas. Grata ilusión para quienes se obstinan en creer que los procesos políticos de un pueblo se asientan en matices raciales y se lan-

ción? Yo no tengo inconveniente en declarar que, como marxista, me considero oportunista. ¿Por qué he de avergonzarme de ella? Porque soy oportunista he demostrado mi complacencia por la colaboración ministerial, porque estimo que todos los caminos son buenos para llegar a este fin: apoderarnos del estado burgués, "máquina de opresión de una clase sobre otra", según Engels, para destruirle, para hacerle saltar hecho añicos con todas las corruptelas capitalistas. De aquí que nosotros, interpretando fielmente los principios marxistas, recomendemos la necesidad de la acción política del proletariado para llegar a su dictadura como transición hacia la desaparición de las clases y, al mismo tiempo, del Estado.

Somos oportunistas; reformistas no. Reformistas son quienes convierten en dogma los principios. He ahí verdaderos reformistas. Pero quienes comprendemos el marxismo como "un guía para la acción" (la frase es de Lenin), no podemos incurrir ni en el dogmatismo reformista ni en el dogmatismo leninista, que peca también —aunque los comunistas crean lo contrario— de reformista.

ISIDRO R. MENDIETA.

Café-Bar Derby

OLMOS, 16 y 18

Especialidad en toda clase de licores Café express inmejorable. Servicio esmeradísimo. Resultados de los partidos de fútbol. Tapas de cocina

Propietario: LUIS OTERO

Teléfono, 1580

zan, por ello, a la liviana trivialidad de asegurar que, nor no sabemos qué extraña inmunización, a nosotros no llegarían nunca los males que acojan a otros pueblos. La cómica e injusta idea de la uniformidad teutona, es disciplinada con el ritmo autoritario, bajo cuyas voces se siente feliz, se reputa como propicia al triunfo de Hitler. En todo caso, aceptar un instinto cesárea, de dominio, más bien constituye una modalidad útil a nuestros fines. Pensando alegremente en que el fascismo es un fenómeno temperamental de determinados países, como pensando en que la dictadura del proletariado es una exótica resultante del pueblo ruso, intrasplantable a otros climas y repelente a otras razas, se nos sitúa en un cómodo oasis, en el que siempre nos sorprenderá el error. El error, en este caso, es demasiado doloroso y conviene prevenirse contra él.

Ramos Oliveira despoja el reciente hecho alemán de todo su decorado artificioso. Cala en la historia de la concentración prusiana y comien por quitar a Bismarck sus arcos heroicos y en atundo de fuerza que logró la trabazón germánica. El sentido imperialista de este período, ante cuya segunda parte parecemos estar, se encarna en un hombre, porque todo paso decisivo quiere, en efecto, encontrar su símbolo. Mas el esfuerzo corresponde a claras exigencias burguesas, cuando el capitalismo alemán trata de robustecerse y lo consigue dando a sus ansiedades la apropiada envoltura: afán imperialista que ensancha su base para fraguar en ella el plinto de la victoria.

Despoja también su crítica del engaño óptico que tiende a ver a Alemania como amarrada a no sabemos qué vasallajes de subordinación instintiva. Las características temperamentales, que tienen, evidentemente, un valor, no cuentan demasiado en estos fines y su influjo en las grandes derrotas, como en los grandes triunfos que se clavan en las páginas de la Historia, rueda al servicio de los auténticos elementos causales, que no pueden ser producto de la psicología sino de las imposiciones materialistas.

Estas diafanidades, genuina luz de una crítica marxista, hacen daño a la vista. Sobre todo, a la vista española, que por tantas circunstancias se ve obligada a presenciar en el libro de Ramos Oliveira paisajes de una exacta fidelidad con los que nosotros estamos viviendo. Queramos o no, muchas de las líneas de este libro nos traen evocaciones de un proceso que hemos visto en nuestro propio suelo y en cercanos días. A veces la piel se nos eriza en una suerte de sombrío aviso por la identidad clara de unos hechos con otros. Y no vale cerrar los ojos. Y no vale reclinarse en la confortable afirmación de que nosotros somos distintos a los alemanes. Lo somos, en efecto, pero la diferenciación se borra en cuanto que se ponen en juego toda la inquietud terrible de los intereses, que chocan con igual ritmo, sea cual sea la latitud en la que se produce la batalla.

Desconsuela el libro de Oliveira con igual desconsuelo de la verdad. Conforta, sin embargo, lo mismo que conforta la verdad. Los que estamos cerca de Ramos Oliveira le hemos adjudicado el título de pesimista. Probablemente, nos equivocamos. El emplazamiento crítico de él acaso tiene más consistencia y la luz de su panorama nos parece demasiado gris, quizá porque para nosotros es demasiado borroso.

"Alemania ayer y hoy" es un aviso para nosotros. Quede ahí, bien patente para todos. Interesa leer el libro y recordarlo. Es indispensable que Ramos Oliveira no pueda escribir un libro parecido sobre España, que, naturalmente, si le daba tiempo, habría de trazarse en el destierro.

CRUZ SALIDO.

HOY EN SAVOY

EXTRAORDINARIO EXITO

La película del éxito inigualable, producción de mágico esplendor y presentación fastuosa

AMAME ESTA NOCHE

por MAURICIO CHEVALIER y JEANETTE MAC DONALD

Funciones: A las 5 y media, 7 y tres cuartos y 10 y tres cuartos.

Unfolleto de actualidad

QUIEN ES Y ADONDE VA

SANTIAGO CASARES QUIROGA

por el camarada Domingo Quiroga

De venta en todas las librerías

Manuel Cordero comenta la Conferencia Internacional Socialista

(CONTINUACION)

Esto es un poco revelador. Mussolini no era socialista; era un fervoroso partidario de las teorías sindicalistas de Sorel. Era un hombre de acción. No había encontrado el lugar adecuado para desarrollarse e ingresó en el Socialismo, donde se desarrolló más como hombre de acción que como teórico. Y por eso triunfó en Italia: por ser hombre de acción. Pero los hombres de acción no triunfan si no hallan una realidad política que favorezca la marcha de su acción. Esto nos indica que hay determinadas circunstancias en los pueblos en las que la acción es indispensable. Si el Socialismo italiano hubiese tenido acción, posiblemente se hubiese evitado el triunfo del fascismo.

Habla Mussolini en su libro de Bernstein y de Kautsky. Es un fenómeno curioso. Porque a fuerza de teorizar Bernstein y Kautsky, a veces no se sabe cuál de los dos es más reformista. Pero Mussolini, en la afirmación que hace en su libro, da por fallecido el Socialismo ya en aquel entonces. Luego hace esta afirmación escueta: "El fascismo fué creado por la acción." Y sigue: "El fascismo es la negación del materialismo histórico y de la lucha de clases, en que se inspira el Socialismo. El fascismo cree en la santidad del heroísmo."

En este punto quiero hacer referencia al ambiente general. Los filósofos de la burguesía llevan mucho tiempo pretendiendo matar al Socialismo. Bismarck y Thiers dijeron, al represaliar la Comuna, que con aquel fracaso había muerto el Socialismo. Bismarck y Thiers han muerto; sus creaciones, también. Pero el Socialismo, después de la Comuna, siguió viviendo y vive. ¡Y vivirá! Mussolini, con esta manifestación; Hitler, con su barbarie, con sus torturas, creen que han matado al Socialismo. Pero una idea no se mata por mucha que sea la brutalidad de sus enemigos. Caerán los hombres que la defienden; pero la idea siempre subsistirá victoriosa.

"El fascismo—dice Mussolini—cree en la santidad del heroísmo." ¿Y quién no? Lo que ocurre es que cada uno da una interpretación distinta del heroísmo. ¿Para qué se necesita más heroísmo: para ser un asesino o para soportar las torturas del asesino? ¿Quién es capaz en este punto de superar el heroísmo proletario, la santidad del heroísmo de los comunistas o la de los camaradas de Polonia? ¿Quién santifica mejor el heroísmo? ¿Esas bandas de asesinos que hoy torturan a los marxistas, o esos místicos del ideal que conservan en el fondo de su alma puros sentimientos y siguen conspirando contra el poder despótico del tirano? La santidad del heroísmo la sentimos todos. Un trabajador que, dominado por la miseria, llena el alma de heroísmo para redimirse y redimir a los demás, es un héroe. Y nadie puede monopolizar la heroicidad.

"El fascismo—agrega Mussolini niega que el hombre, por ser número, pueda dirigir la sociedad." Es decir, niega los derechos de la masa. "Niega—dice—que

el número pueda gobernar por medio de una consulta popular. La democracia es un régimen sin rey, pero con numerosos reyes, a veces más tiranos y más absolutistas que un rey tirano." Tiene importancia esto. Nosotros hemos dicho siempre que desaparezca el rey político! que es preciso que desaparezcan los reyes del taller, de la fábrica y del campo. (Muy bien.) La democracia política es un instrumento para llegar a nuestra democracia, que es la económica. Pero éste criterio de Mussolini tiene intérpretes en nuestro país. E intérpretes de altura.

El orador aludé después a los filósofos españoles, particularmente a uno que publicó una serie de folletos en cierto periódico que en aquella época era liberal, y censura duramente su conducta, señalando en ellos el peligro, ya que concuerda en un todo con el espíritu de lo manifestado por Mussolini en su libro.

Analiza después la concepción mussolinista del Estado, que, según el renegado Mussolini, "para el fascismo el Estado es lo absoluto, delante del cual individuos y grupos son cosa relativa."

Esto—añade Cordero—es la negación de todo sentimiento de libertad y de democracia.

Demuestra cómo en régimen fascista no se trata igual al patrono y al obrero y niega que sea el Estado quien, según dice Mussolini, pueda resolver las contradicciones capitalistas.

A continuación comentó extensamente las condiciones en que triunfó el fascismo en Italia, señalando la fuerza verdaderamente importante con que entonces contaban los socialistas en aquel país.

Después se refirió al peligro que representa el crecimiento extraordinario de la organización, destacando la necesidad de capacitar a las muchedumbres llegadas recientemente, en riada, a nuestras organizaciones.

Comentó seguidamente las condiciones en que estaba el Partido Socialista italiano antes de tomar Mussolini el Poder, y estableció algunas analogías con la situación de los socialistas españoles.

Analizó el asalto a las fábricas y lamentó que al lado del sentimiento revolucionario de las masas no hubiera una capacidad revolucionaria.

Yo creo—añade—que entonces faltó decisión por parte del socialismo italiano. Como le ocurrió después en momentos sucesivos. Y es que, camaradas, lo impor-

Al Jurado Mixto de la Industria Hotelera de La Coruña

Nos está resultando sospechosa la actuación seguida por este Jurado mixto en el caso de demanda presentado contra el Club Náutico por un camarada nuestro, por despido injustificado.

En el juicio celebrado a este efecto se reconoció por mayoría, con sólo el voto del Náutico en contra, que el despido fué injustificado, existiendo de esta forma claramente la represalia contra nuestro camarada por su actuación como vocal de este Jurado mixto, y por consiguiente el boicot a las bases de trabajo, condenando al Náutico a pagarle seis meses de sueldo, debiendo en justicia ser condenado a un año y al pago de la multa correspondiente por represalia al organismo oficial.

Pero el señor presidente y el señor Secretario de este Jurado mixto no la han querido ver así, y por encima del veredicto han fallado con una parcialidad clarísima, y no es esto lo más grave, sino que al redactar el acta se han infringido varios artículos de la Ley de Jurados mixtos, que le pueden pasar por alto a don Marcial Paz, Secretario de este Jurado mixto y funcionario de Hacienda, cuando están al alcance de cualquier portero.

Sabiendo positivamente este Jurado que el demandante habría de recurrir a Madrid por no estar en relación el fallo con el veredicto, han hecho, a nuestro parecer, este amañó, dando lugar de esta forma a anular el juicio y las actuaciones primeras y volver a reponerlas al estado de veredicto.

Esto está clarísimo; el Náutico interpo-

tante no es hablar de la revolución, sino hacerla.

Se extendió en consideraciones sobre la retirada de las fuerzas de izquierda del Parlamento italiano, y dije que en política o se interviene con todas sus consecuencias o no se interviene. Y cuando se abandonan los escaños parlamentarios—añadió—es porque se cuenta con fuerzas suficientes para hacer la revolución.

Seguidamente se ocupó del hecho alemán. Hizo notar la decepción que los socialistas alemanes han proporcionado a todos los camaradas de la Internacional, y comentó elogiosamente la visión de Trotski, añadiendo después algunas consideraciones sobre el discurso pronunciado por Otto Wels en la Conferencia Internacional Socialista.

(Se continuará.)

ne recurso, en el que pide la anulación del artículo 48 de la Ley de Jurados mixtos y varios artículos más, y nosotros no podemos creer que este abogadillo Monelos, que anda al garete por falta de clientela, vaya a dar lecciones a señores que cuentan con bastante prestigio en el foro, y nosotros esto lo entendemos de esta manera:

El señor Presidente y el señor Secretario de este Jurado mixto, una vez presentado para darles a conocer que cesaban dos vocales patronos por no pertenecer a las directivas, uno de los cuales, reconociendo la injusticia del despido, había votado contra el Náutico, y ahora, al proceder a nuevo veredicto por causa de haber sido mal redactada el acta, y con nuevos vocales patronos preparados y con la lección bien aprendida, nos suponemos el fallo, pero no nos importa, porque lo mismo que aquí en Madrid han visto claro.

Este asunto llegó a encontrarse a causa de la labor de zapa hecha por ese abogadillo Monelos, que, como no tiene en que ocuparse y obrando por despecho, pues solicitó su ingreso en el partido socialista siendo rechazada su pretensión, porque aquí no queremos piltrafas, por este motivo anda desesperado, pues quería conseguir una plaza de Delegado del Trabajo. Cuidado que los hay neveras; mire mejor a ver si puede coger otra vez un puesto directivo en el Náutico, de cuya junta fué expulsado en unión de otros compinches suyos por unanimidad en una junta general, por mala administración.

DON LINCE.

UN MINISTRO "PREPARADO"

¡De la "Orgía" tenía que ser!

Un periódico burgués nos depara una noticia verdaderamente original, que no podemos resistir a la tentación de ofrecérsela a nuestros lectores, por si no han tenido la dicha de saborearla.

El señor Gómez Paratcha, feliz mortal nacido en Villagarcía, después de atrapar por los pelos una cartera que pesa inconmensurablemente sobre su alma, tomó, naturalmente, posesión de ella antes de que se le fuese de las manos, circunstancia esta que le impediría quedar a la altura de su jefe, el exministro de la Gobernación.

La solemnidad del momento le emocionó tanto, que no pudo evitar el balbuceo que acomete a todos los principiantes inseguros de si mismos.

Y entonces, como quien no dice nada, se dirigió a los funcionarios del ministerio, y les manifestó haciendo un alarde de modestia que le honra mucho:

—Yo, señores, vengo aquí a aprender de vosotros.

—¡Oh! ¡Ah!—exclamó a coro el auditorio.

Y añadieron los más enterados: —¡Este sí que es un ministro preparado!

Lo cual, oído por un chusco, dijo: —¡De la "Orgía" tenía que ser!

CHOCOLATES

Antonio Naya

Santa Catalina, 24.—La Coruña

BANCO PASTOR

Casa fundada en 1776

Capital suscrito..... Ptas. 17.000.000,00
Idem desembolsado " 11.000.000,00
Fondos de reserva y fluctuación de valores..... " 14.073.530,47

Casa central:
LA CORUÑA

35 sucursales en Galicia

Cuentas corrientes con o sin libreta

Intereses desde 1.º de Julio de 1933:

CAJAS FUERTES DE ALQUILER Desde pesetas 20 al año
COMPRA VENTA DE MONEDA EXTRANJERA
DEPOSITOS DE VALORES
COBRO DE CUPONES

A la vista..... 2 % anual
" tres meses..... 3 % "
" seis " 3,60 % "
" doce " o más.... 4 % "
Caja de Ahorros..... 3,50 % "

Y DEMAS OPERACIONES DE BANCA Y BOLSA EN ESPAÑA Y EXTRANJERO

BAR CELSO

OLMOS, 11 LA CORUÑA

Casa de mariscos, fiambres, licores y ricos vinos

Servicio a familias y reuniones en reservados

Salón corrido para comidas y banquetes

Productos

"ALFA"

Azafranes y especias de superior calidad

Ayuntamiento de Madrid

Recordamos a los sindicatos de la Unión General de Trabajadores y a las Agrupaciones Socialistas que nos encargamos de toda clase de impresos, a precios sumamente económicos. Para ello bastará la siguiente dirección: Administrador de ACCION SOCIALISTA. Apartado de Correos, 107. La Coruña.

ACCION SOCIALISTA

Se ruega a los paqueteros y corresponsales nos envíen mensualmente el importe de los ejemplares recibidos, debiendo comunicar por correo la cantidad remitida.

Reconocerán nuestros compañeros la importancia que tiene para ACCION SOCIALISTA el que todos contribuyan a su buena marcha económica.

Para el Ministro del Trabajo

Tenemos que denunciar y que esto lleve a conocimiento del Ministro del Trabajo, la forma en que vienen actuando los Jurados mixtos en La Coruña, desde donde y con más saña que lo hubieran hecho los propios patrones, se torpedean estas instituciones, negando inclusive el auxilio que los obreros van a pedir a estos Jurados.

Acaba de constituirse dentro de la U. G. T. el Sindicato de Porteros y Porteras de La Coruña y conforme prevé la ley de 27 de noviembre de 1931, han formulado al Ministerio del Trabajo la petición de inscripción en el censo electoral, a la vez que solicitaron la constitución en esta ciudad de un Jurado mixto menor que resuelva sus reclamaciones.

En estos días ha sido despedido uno de estos porteros, quien, creyéndose en su justo derecho, acude al Jurado mixto que considera más afín y al Delegado del Trabajo, para formular la correspondiente demanda de despido, y allí a pesar de los razonamientos que un camarada expuso, no hubo manera de que admitiesen esta reclamación, ni aun que accediesen a admitirla para intentar, aunque nada más fuera, la avenencia dentro del Jurado mixto de Hoteles, Circulos y Casinos por la similitud de profesión, ya que en éstos, también hay porteros, pero todo ha sido en vano.

Y para que se vea la política de atracción y de labor que de legislación social se hace por el Delegado de Trabajo, que padecemos y de este Jurado mixto, sólo nos resta poner en conocimiento de estos señores que al encontrarse este compañero sin la asistencia que debía prestarle el Jurado mixto y no queriendo acudir al Tribunal Industrial, porque sabía que allí tenía que habérselas con un influyente abogado (probablemente de los que votaron a Calvo Sotelo) que tiene la representación de la patronal, entregó esta reclamación a la C. N. T., donde prometieron, con los medios a su alcance, arreglar esta reclamación obteniéndole el máximo de indemnización: seis meses y algo más...

Agrupación Socialista

El próximo jueves, día 21 del corriente, a las siete y media de la tarde, celebrará Junta general extraordinaria, para tratar los asuntos que a continuación se expresan:

1.º Discusión sobre la vida y orientación de nuestro semanario ACCION SOCIALISTA.

2.º Gestión de los delegados al Congreso Provincial de Agrupaciones Socialistas, celebrado en agosto último.

3.º Discusión sobre el sentido de unas cartas mandadas por un afiliado al Comité Directivo de esta Agrupación.

Rogamos a todos los camaradas acudan a la reunión con la mayor puntualidad posible.

El Secretario general,
JOSE QUINTAS PENA.

La Viña

Quien no los come, la diña

Rúa Nueva, 17

La Coruña

Acuerdos de la Ejecutiva del Partido

No es costumbre reproducir aquí las notas oficiosas que publica la Ejecutiva de nuestro Partido en sus reuniones semanales; pero los acuerdos adoptados en la última creemos que merecen reproducirse por su importancia.

Ante la proximidad de las elecciones municipales que habrán de celebrarse en noviembre, la Comisión Ejecutiva acordó dirigir una circular a todas las Agrupaciones Socialistas y demás organismos afiliados, que seguramente ya obrará en su poder, para que activen todos los trabajos preparatorios con vistas a la próxima contienda electoral. Los acuerdos de referencia que merecen ser divulgados son los siguientes:

1.º Dirigirse a todas las Agrupaciones pertenecientes al Partido interesándose a comenzar desde ahora mismo los trabajos de preparación para la contienda electoral; advirtiéndoles de las nuevas modalidades que ofrecerá la lucha a causa

de la participación de la mujer en el ejercicio del sufragio y en la supresión de los antiguos distritos municipales para formar una sola circunscripción por cada Concejo.

2.º Comunicar a las Agrupaciones que no pacten, sin autorización previa de la Ejecutiva, alianzas electorales con ningún grupo, salvo los organismos pertenecientes a la Unión General de Trabajadores.

3.º Invitar a la Unión General de Trabajadores a coaligar sus fuerzas con las del Partido Socialista, para la referida elección.

4.º Indicar a las Agrupaciones la conveniencia, allí donde haya compañeras capacitadas, de incluir mujeres en las candidaturas de las respectivas localidades; y

5.º Invitar al grupo parlamentario a que sus componentes se movilicen en la campaña electoral, que habrá de efectuarse con toda la intensidad posible.

No nos cansaremos de insistir en la conveniencia de tener muy presente la consigna de la Internacional Socialista: boicoteo a los productos alemanes. Es preciso responder a las agresiones del nacionalsocialismo con aquellas medidas que más pueden dañarle. El boicoteo de los productos es, desde luego, una de las más eficaces si los trabajadores la ponen en práctica con todo rigor. Las exportaciones alemanas están muy resentidas. Rusia restringe considerablemente sus pedidos. Holanda se dispone, por su parte, a imitar esa conducta, como represalia por la elevación de aranceles para las grasas. Todo puede contribuir, en esas condiciones, a dañar la economía de los industriales tudescos, principales apoyos del movimiento nazi. Un grano hace sombra. Tu hoja de afeitar, camarada, no precisa ser alemana. Ni tu cepillo de dientes. Ni el juguete con el que día de su cumpleaños obsequies a tu pequeño. Rechaza cuantos artículos declaren su procedencia con estas palabras: "Made in Germany". No pienses en que puedes privar de trabajo a un obrero alemán. Será un nazi. El obrero comunista, socialista, liberal incluso, estará o en el extranjero o prisionero en un campo de concentración. Implacable, camarada. Ni el más leve producto alemán. Ni para tu casa ni para tu taller. Boicoteo. Cerrado. Duro. La consigna es severa; tan severa como el propio nacionalsocialismo con nuestros camaradas.

Teatro Rosalía Castro

HOY, en sesión continua desde las seis de la tarde, últimas exhibiciones de la asombrosa obra maestra

CARBON (La tragedia de la mina).

Refleja el extenuante y angustioso tormento de 400 hombres sepultados vivos en una mina. La película que tiene más humanidad, más verismo y más trágica realidad. La mejor obra en pro de la fraternidad universal. Impresionada a 800 metros en las entrañas de la tierra, merced a un nuevo invento que registra en la obscuridad efectos maravillosos

Butaca: una peseta.—Anfiteatro, 0,75.—Tertulia, 0,50.—General, 0,30

Mañana: Extremo de la culminación grotesca de Stan Laurel y Oliver Hardy en HEROES DE TACHUELA

La revolución en la escuela

He aquí una obra ejemplar de utilidad nacional. Un instrumento de combate que nuestro camarada Rodolfo Llopis quiere poner en manos de los socialistas para ser adiestrado manejo en las campañas de propaganda que se realicen.

Este libro de 280 páginas que acaba de publicarse, es un inventario de la magna labor realizada por Rodolfo Llopis desde el 16 de abril de 1931 hasta el 31 de abril de 1933, que por entrar en vigor la dicha "ley de Incompatibilidades" hubo de dejar nuestro amigo la Dirección General de Primera Enseñanza. Dos años de República: Dos años de fecunda labor en el Ministerio de Instrucción Pública. Dos años de política pedagógica brillantemente desarrollada. Si queréis saber la nimiedad a que se dejan reducidos los "kilómetros de cornizas" de las nuevas escuelas medidas por la pedantería y la mala fe; si queréis tener cabal conocimiento del grandioso y nunca igualado esfuerzo de la República para construir escuelas; lo hecho para seleccionar y mejorar el profesorado, para hacer atrayente la escuela a fin de que sea cuerpo y alma de la Revolución española, leed el libro de Rodolfo Llopis. Os educará y podréis emplearle de palanca para elevar al proletariado hacia su liberación total. Vale 5 pesetas y podéis adquirirlos en la librería de "El Socialista", Carranza, 20, Madrid.

Sellos de Caucho

Se entregan a las 24 horas en la

PAPELERIA E IMPRENTA LOMBARDEO

Real, 36.—La Coruña

Comer bien en La Coruña y Santiago

VICTORIA

BAR Y RESTAURANT

LA CORUÑA: Olmos, 23.—Telf. 2576

SANTIAGO: Bautizados 5.—Telf. 1113

EL JUEGO

Para el Gobernador Civil

Semana tras semana, desde estas columnas, venimos insistiendo que en La Coruña un grupo bancario explota toda clase de juegos prohibidos en determinados centros políticos y de recreo.

Llegamos, inclusive, a señalar los lugares en donde funcionaba la "sala del crimen".

Todo en vano.

Ni a quien hasta hace pocos días rigió el Gobierno civil de la provincia ni a la policía, ni a las autoridades judiciales, parecíoles interesar nuestra campaña de saneamiento.

Más bien lo contrario. Hubo a quien, como al señor Fentanes, tanta indignación le produjeron nuestras afirmaciones de que en el "Casino Republicano, en el "Centro Radical" y en el "Sporting Club" se vulneraba la ley de 5 de agosto de 1933, que pretendió hacernos enmudecer.

¿Cómo? Ordenando la recogida de nuestras ediciones, denunciándonos al fiscal de la Audiencia, imponernos una multa por pretendidas faltas de respeto a su autoridad.

Ya no es gobernador civil de La Coruña el hombre de leyes, el probo exmagistrado de la Audiencia de Sevilla, que perseguía a ACCION SOCIALISTA por denunciar a timberos y garitos.

Como antes, como ayer, en nuestra ciudad se sigue jugando a los prohibidos.

ACCION SOCIALISTA tiene la esperanza de que sus quejas contra el juego han de ser debida y rápidamente recogidas por el señor Gasset y que obligará con su autoridad a que las leyes no sean tan escarnejadamente burladas.

DE SOCIEDAD

Para tomar parte en un Congreso político que se celebrará uno de estos días en Madrid, saldrán muy en breve de La Coruña los distinguidos hombres públicos, conocidísimos en la capital de España, don Santiago Casares Quiroga y don Manuel Insua Santos.

Les desamos un feliz viaje y muchos y excelentes éxitos. Tantos y tan buenos por lo menos como los obtenidos hasta "ahora" en sus andanzas caciquiles.

Dispensario de Puericultura e Higiene Infantil

Las horas de consulta pública y gratuita del Dispensario de Puericultura e Higiene Infantil instalado en el Instituto Provincial de Higiene (Ciudad Jardín), se ha señalado en la forma siguiente:

Puericultura, de doce a dos, diaria.

Higiene infantil, de doce a dos, diaria.

Higiene prenatal, de doce a dos, martes, jueves y sábados.

La Coruña, 13 de setiembre de 1933.—El Director del Instituto, Ramón Fernández Cid.

LA MODERNISTA

San Andres, núm. 62

EXPERTOS TINTOREROS

Casa especial en lavado en seco, así como en tintes de todos los colores, y de moda.—Planchado por sistema americano

Prontitud y esmero